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Педагогические 
чтения

В институте гуманитарного образования 
МГТУ им. Г.И. Носова 2 ноября прошли VIII 
региональные педагогические чтения «Полю-
бите будущее – крылья вырастут!». В них уча-
ствовали педагоги Миасса, Златоуста, Уфы, 
Верхнеуральска, Белорецка, Троицка, а также 
студенты университета и педколледжа, кото-
рые осваивают образовательную систему Шал-
вы Александровича Амонашвили. Участники 
заслушали доклады практиков гуманной педа-
гогики, ученых университета, побывали на ше-
сти мастер-классах.

Партнерство 
 с Университетом 

Триеста
В рамках международной деятельности 

Магнитогорского государственного техниче-
ского университета им. Г.И. Носова открыто 
новое зарубежное партнерство: подписан ме-
морандум о взаимопонимании между МГТУ 
им. Г.И. Носова и Университетом Триеста 
(Италия), который будет реализован по сле-
дующим направлениям: гражданское строи-
тельство, технологии процессов и материалов, 
энергетика и проектирование электроэнерге-
тических систем. Вузы будут проводить со-
вместные исследовательские проекты и науч-
ные мероприятия, совместные академические 
программы, осуществлять обмен студентами, 
преподавателями и сотрудниками, краткосроч-
ное обучение студентов за рубежом, пользова-
ние оборудованием для исследований и сво-
бодный доступ к технической базе обоих уни-
верситетов и др.

Конгресс 
социологов

В Екатеринбурге в октябре состоялся V Все-
российский социологический конгресс «Соци-
ология и общество: социальное неравенство 
и социальная справедливость», во время ко-
торого был проведён IX Съезд РОС. Органи-
затором мероприятий традиционно выступи-
ло Российское общество социологов, Инсти-
тут социологии РАН, Уральский федеральный 
университет, администрация Екатеринбурга и 
правительство Свердловской области. МГТУ 
им. Г.И. Носова на конгрессе представляли 
заведующая кафедрой социальной работы и 
психолого-педагогического образования Ольга 
Леонидовна Потрикеева и молодой ученый ка-
федры Джени Андреевна Халикова. Они пред-
ставили работу  «Отражение образа России по-
средством зарубежных СМИ» на сессии совета 
молодых ученых ИС РАН «Проблемы россий-
ского общества: взгляд молодых ученых». 
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До начала мероприятия остается еще 
некоторое время, но все приглашенные на 
него официальные лица уже в конференц-
зале, ждем сербскую делегацию. Наконец, 
появляются ректор Крагуевацкого уни-
верситета Небойша Арсениевич, прорек-
тор по международной деятельности Ми-
лован Милович, проректор по науке Дра-
ган Бошкович, профессор Татьяна Канье-
вач и в сопровождении ректора МГТУ 
В.М. Колокольцева проходят на свои ме-
ста. Помимо директоров и деканов инсти-
тутов/факультетов, ректора Магнитогор-
ской государственной консерватории Н.Н. 
Веремеенко и проректора МГК по творче-
ской и международной деятельности А.Г. 
Дылькова во встрече участвуют предста-
вители МГООДН «МОСТ» Стошич Горан,  
Д.М. Дедушев и А.Б. Агапов, зам главы 
города А.С. Батрутдинов, первый прорек-
тор М.В. Чукин, проректор по междуна-
родной деятельности А.Г. Корчунов, на-
чальник УМД Н.Н. Костина, преподавате-
ли и студенты.

Ректор В.М. Колокольцев приветству-

ет собравшихся. Отмечает эту встречу как 
событие знаменательное и не случайное, 
к которому оба вуза длительное время го-
товились. Он перечисляет то многое, что 
объединяет наши вузы. Выражает уверен-
ность, что соглашение, которое будет под-
писано в заключение этой встречи, станет 
не формальным документом, лежащим на 
столе, а стимулом к активной долгосроч-
ной взаимовыгодной работе. Все высту-
пление Валерия Михайловича сербы слу-
шают без переводчика, понимая русскую 
речь, и это очень импонирует всем. Ин-
формацию последовавшего далее имид-
жевого ролика об МГТУ, которая переда-
ется на английском языке, гости тоже вос-
принимают без переводчика. 

В ответном слове ректор Крагуевацко-
го университета Небойша Арсениевич  
признается, что сербы очень любят Рос-
сию. Он уверен в плодотворном сотруд-
ничестве двух вузов, что соглашение под-
писывается на века, рассказывает о своем 
университете и городе, приглашает в го-
сти. И видимо для того, чтобы все лучше 

представляли, куда их зовут, сербы демон-
стрируют видеоролик о своем городе.

И наконец, происходит главная церемо-
ния этой встречи – подписание соглаше-
ния о сотрудничестве по всему комплек-
су деятельности вузов: от образования до 
культуры и спортивных мероприятий. До-
говор подписывается в двух экземплярах, 
на русском и английском языках.

Еще одним знаковым событием дня ста-
новится предложение МГООДН «МОСТ» 
о том, чтобы Магнитогорск и Крагуевац 
стали городами-побратимами как про-
мышленные и культурные центры, име-
ющие много общего. Представители обо-
их вузов поддерживают эту инициативу. В 
заключение встречи гости вручают руко-
водству вуза памятные сувениры, а в дар 
университету – икону Богородицы. Высо-
ко подняв над головой этот дар, Валерий 
Михайлович говорит: 

– Теперь нам ничто не страшно!
На такой позитивной ноте завершается 

эта важная встреча. 
Анна КАРТАВЦЕВА 

Сотрудничество –  
на века!

Число международных партнеров МГТУ им. Г.И. Носова неуклонно растет. 2 ноября подписано новое 
соглашение – о сотрудничестве с Крагуевацким университетом Сербии. И теперь на счету нашего вуза 
ни много ни мало около 70 международных договоров. 
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Открылось заседание традици-
онно с приятного – церемонией 
награждения и поздравления осо-
бо отличившихся преподавате-
лей, сотрудников, студентов. Ди-
плом лауреата XXV Международ-
ного смотра-конкурса лучших вы-
пускных квалификационных ра-
бот по архитектуре и дизайну, про-
ходившего в Новосибирске, полу-
чил Е.В. Якущенко за проект «Сту-
денческое общежитие в Берлине»  
и его руководитель К.Н. Гребен-
щиков, дипломы I степени – Е.В. 
Якущенко за проект  «Студенче-
ское общежитие в Берлине», груп-
па авторов в составе О.А. Ульчиц-
кого, Е.К. Булатовой и А.И. Анти-
панова за работу «Современная 
архитектура. Современные про-
странственные и пластические ис-
кусства», группа авторов в составе 
О.А. Ульчицкого, Ю.Г. Барышни-
кова, М.Ю. Сальниковой за рабо-
ту «Архитектура и строительство 

Магнитогорска 1929-1990 гг.», ди-
плом II степени – Я.А. Конопкина 
за проект «Многоуровневый пар-
кинг по ул. Зеленцова для сотруд-
ников ОАО «ММК» (рук. Д.Д. Хис-
матуллина); диплом 1 степени в но-
минации «Сельская архитектура» 
Международного конкурса «I�-I�-
space» получили К.Н. Гребенщи-» получили К.Н. Гребенщи-
ков и В. Тарасенко за лучшее при-
менение средств информационных 
технологий в областях архитекту-
ры, градостроительства, дизайна и 
художественного творчества.

Сертификат об участии в вы-
ставке «Неделя искусств в Китае», 
проходившей в Пекине, за 1 место 
получил А.А. Исаев за арт-объект 
«Неупиваемая Чаша. Святая Русь» 
в конкурсе живописи в катего-
рии «Авангардное (эксперимен-
тальное) искусство» в номинации 
«Концептуализм».

Диплом доктора технических 
наук вручен М.Ю. Петушкову.

Ряд наград поступило в адрес 
вуза – МГТУ им. Г.И. Носова:

– диплом лауреата-победителя 
от Федерации развития образова-
ния за победу на Всероссийской 
выставке-форуме образователь-
ных учреждений, проходившей с 
18 февраля по 21 марта 2016 г. и 
сертификат на получение нового 
образовательного продукта «Про-
граммный комплекс моделирова-
ния урока»;

– благодарственное письмо от 
администрации Правобережно-
го района г. Магнитогорска за по-
стоянное внимание и поддержку 
социально-значимых акций, про-
водимых на территории района...

2 СОБЫТИЯ ВУЗА

Полная версия публикации на 
внешнем сайте МГТУ в разде-
ле «Ученый совет» http://www. 
magtu.ru/sveden/ struct/uchjonyj-
sovet/zasedaniya-uchjonogosoveta/

Анна КАРТАВЦЕВА

Торжество проходило в здании 
бывшего строительного технику-
ма, которое после объединения гу-
манитарного и технического ву-
зов Магнитки было предоставле-
но в пользование институту строи-
тельства, архитектуры и искусства 
МГТУ, где сейчас и реализуется 
художественное образование. Дол-
гое время не видевшие друг друга 
соратники по кистям и мольберту, 
соскучившись, общались и обща-
лись, оживленно вскрикивая при 
виде однокурсников, фотографи-
ровались и расспрашивали о жиз-
ни, и эта радостная суета не утиха-
ла и во время выступлений. Встре-
тить старых друзей прибыли ху-
дожники из Лангепаса и Магада-
на, Екатеринбурга и Челябинска… 

Директор института проф. М.Б. 
Пермяков в приветственном слове 
подчеркнул, что коллектив, береж-
но сохраняя те традиции, которые 
существовали на худграфе в МаГУ, 
с энтузиазмом развивает позитив-
ные новые тенденции МГТУ. 

Поздравил худграф с юбилеем 
ректор МГТУ В.М. Колокольцев. 
Ностальгически вспомнил свои 
студенческие годы, общежитие 
«на Гагарина», творческих дру-
зей. «Вижу много знакомых лиц. 
Город, область видит, что вы со-
стоялись, – подытожил он. – Та-
кие встречи позволяют окунуть-
ся в прошлое и заглянуть в буду-
щее. Пусть ваша жизнь сияет ярки-
ми красками!»

Один из основателей худгра-
фа заслуженный работник куль-
туры РСФСР, член Союза худож-
ников России Б.Г. Гагарин расска-
зал о становлении художественно-
графического образования на Юж-
ном Урале. 

– В начале шестидесятых го-
дов двадцатого века во многих ву-
зах страны  валом стали открывать 
художественно-графические фа-
культеты. На Урале учителей ри-
сования, черчения и труда с 1959 
года готовили в Нижнем Тагиле. 
К моменту открытия худграфа в 
Магнитогорском педагогическом 
институте тагильцы выпустили че-
тыре потока специалистов, неко-
торые из них стали преподавать в 
Магнитке. В том числе в Магнит-
ку распределили и меня вместе с 
моим другом, и вот уже почти пол-

века я с вами! Почти сразу меня 
поставили заведовать кафедрой, и 
мне довелось формировать штат. Я 
приглашал самых лучших! Со вре-
менем кафедра стала пополнять-
ся своими выпускниками. Магни-
тогорский худграф отличался от 
других вузов, т.к. здесь готовили 
не только художников, но и педа-
гогов. С 1966 года в нашем городе 
состоялось 45 выпусков не толь-
ко художников, но и дизайнеров, и 
специалистов, окончивших вуз за-
очно. Многие из них впоследствии 
вступили в Союз художников. 

Сейчас художник разъезжает 
по городам с мастер-классами и 
встречает своих выпускников по 
всей России. Он привез самые го-
рячие и свежие приветы от магни-
тогорских выпускников, собран-
ные им от Калининграда до Влади-
востока. 

На сцену выходили люди, и зри-
тели с радостью узнавали родные 
лица приветствовавших их дека-
нов факультета разных лет: «Са-
мое главное, милые выпускни-
ки, что вы теперь – наши колле-
ги! Люди, которые несут эстетику 
в жизнь! Мы ощутимы, везде наш 
художественный след!»

Под бурные продолжительные 
аплодисменты на сцену вышел 
С.С. Абрамов, доцент кафедры ри-
сунка, выпускник худграфа МГПИ, 
в последующем отдавший факуль-
тету в должности замдекана 30 лет 
своей жизни. «Многие из вас ста-
ли партнерами вуза, которые вос-
питывают юное поколение в шко-
лах, колледжах, картинной гале-
рее, – отметил он, – худграфовцы 
создают культуру города!»

Далее по традиции последова-
ли награждения выдающихся ху-
дожников Почетными грамота-
ми «За большой вклад в развитие 
и становление художественно-
графического образования на Юж-
ном Урале» и другими наградами.

Поздравив друг друга с праздни-
ком, вспомнив ушедших товари-
щей, поприсутствовав на концерте 
и полюбовавшись выставкой, при-
уроченной специально к встрече, 
выпускники славного факультета 
продолжили ее и после заверше-
ния вечера.

Инесса КИМ

Худграфу – 50!
Традиционный вечер встречи выпускников худграфа 
Магнитогорского технического университета собрал 
под свое крыло 3 ноября более пятисот выпускников, 
студентов, преподавателей и друзей легендарного 
факультета.

Совет подводит итоги
Ученый совет на своем октябрьском заседании был проинформирован о выполнении 
плана экономического развития и «дорожной карты» университета, подвел итоги 
приемной кампании этого года, утвердил стоимость обучения для платных студентов 
первого курса, новую программу продвижения образовательных услуг  
и скорректированную учебную нагрузку. 

По инициативе студенческо-
го отряда им. С.С. Уваровского и 
руководства университета в июне 
2016 года началось строительство 
сквера. За короткий срок в пять 
месяцев территория в 6 тысяч ква-
дратных метров вблизи вуза, за-
росшая деревьями, превратилась 
в просторный сквер. Теперь здесь 
есть всё для отдыха студентов и 
горожан: пешеходные дорожки, 
скамейки, фонари, уникальная ал-
лея камней, ёлки, а также детская 
площадка и спортивная площадка 
Crossfit. 

Оценить масштабную работу 
студенческого отряда МГТУ им. 
Г.И. Носова и студентов других 
университетов России взялись не 
только преподаватели, студенты и 
магнитогорцы, но и главные лица 
города. С приветственным словом 
к собравшимся обратился ректор 
МГТУ В.М. Колокольцев:

– Добрый день, дорогие друзья! 
Этот сквер – одно из тех дел, ко-
торое мы сотворили с вами вме-
сте. Сегодня присутствует мно-
го гостей, которые вложились в 
эту, я бы сказал, народную строй-
ку. Когда началось строитель-
ство, сколько мы получили от-
кликов и предложений помощи! 
Мы сами не ожидали, что полу-
чится такая всенародная строй-
ка. Вот так на нашей магнито-
горской земле появился очередной 
культурный очаг. Та чаща, кото-
рая здесь была, теперь окульту-
рена. Наши студенты – молод-
цы! Я горжусь вами, ребята! Ра-
ботают и в зной, и в холода – вот 
что такое студенческие отряды! 
Магнитка всегда была этим слав-
на: если мы брались за что-то, то 
брались основательно. Спасибо 
вам всем огромное! За ваш труд, 
ваш патриотизм! 

Далее, со словами приветствия 
выступил глава города Магнито-
горска Сергей Бердников:

– Конечно, сквер городской, но 
мне бы очень хотелось, чтобы 
этот сквер был именно студен-
ческий! Чтобы непринужденно 
на переменах, перед экзаменами 
можно было выйти всей группой, 
расположиться на траве, отдо-
хнуть. И  чтобы не было здесь ни-
каких установок, ограничений, а 
всё было по-вашему, по-простому, 
по-студенчески! Это великая ра-
дость! Я вас поздравляю, теперь 
у вас есть собственный сквер, а 
это важно!

28 октября в Магнитогорске состоялась торжественная церемония открытия II очереди 
сквера «Университетский», расположенного у Магнитогорского государственного 
технического университета им. Г.И. Носова.

Полная версия публикации 
на внешнем сайте МГТУ http://
magtu.ru/novosti/universitet/6651-
magnitka-stala-uyutnee.html

Светлана АРТЁМОВА, 
управление информационной 

политики МГТУ

Магнитка стала уютнее
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Работа Конгресса была органи-
зована по пяти секциям: «Метал-
лургия стали», «Новые материа-
лы и спецэлектрометаллургия», 
«Ковшевая металлургия стали и 
чугуна», «Разливка и кристалли-
зация стали», «Энергоэффектив-
ность, ресурсосбережение и эко-
логия сталеплавильного произ-
водства».

На форуме было представлено 
десять докладов от МГТУ им. Г.И. 
Носова. Член оргкомитета и один 
из руководителей секции «Черная 
металлургия» проф. В.А. Биге-
ев выступил с тремя докладами и 
получил два диплома 1 степени за 
работы «Технология совместной 
комплексной переработки метал-
лургических шлаков и шламов» и 
«Опыт разработки, производства 
и применения низкоуглеродисто-
го высокоазотистого феррохро-
ма СВС-методом», выполненные 
коллективами авторов МГТУ им. 
Г.И. Носова и ООО НТПФ «Эта-
лон». 

Проф. К.Н. Вдовин рассказал о 
работе научной группы, в которую 
вошли работники МГТУ и ММК, 

сделав доклад «Развитие техно-
логии процесса разливки стали и 
разработка элементов промежу-
точного ковша слябовой МНЛЗ» 
в секции «Разливка и кристалли-
зация стали».

О работе форума рассказывает 
В.А. Бигеев.

– Вахит Абдрашитович, чем 
этот Конгресс отличается от 
предыдущих?

– В этом году Конгресс прово-
дился на базе завода «Электро-
сталь», поэтому, учитывая специ-
фику данного производства, была 
создана специальная секция «Но-
вые материалы и спецэлектроме-
таллургия». Следует отметить, 
что вот уже несколько лет сборник 
трудов раздают при регистрации 
участников, а на первых конгрес-
сах мы получали его через год, по-
этому многие сообщения теряли 
свою актуальность.

В этот раз наблюдался большой 
интерес металлургов, во-первых, 
к процессу азотирования стали 
разными способами, во-вторых, 
к качеству непрерывнолитых за-
готовок и слитков. Поэтому осо-

бо актуальными стали вопросы 
по производству лигатур. Это под-
черкнул в своем выступлении ака-
демик Л.И. Леонтьев.

Традиционно в работе конгрес-
са предусмотрено посещение ба-
зового предприятия. Это была 
очень полезная и познавательная 
экскурсия. Я бывал на многих ме-
таллургических предприятиях. А 
здесь увидел плазменно-дуговой 
и вакуумно-индукционный пере-
плавы современного исполнения, 
установку электролучевого пере-
плава и разные ковочные машины. 
Это для меня было вновинку. 

– Конгресс в г. Электросталь 
проходил не случайно?

– Да. Первая плавка на заво-
де прошла 17 ноября 1917 года. 
В виде заставки между доклада-
ми использовалась фотография 
группы участников и организато-
ров первой плавки. А внук перво-
го начальника цеха и руководите-
ля первой плавки К.П. Григоро-
вича, член-корр. РАН, проф. К.В. 
Григорович, был одним из руково-
дителей секции «Ковшевая метал-
лургия стали и чугуна».

– Каковы итоги работы?
– Коллеги поблагодарили завод-

чан за хороший прием, награди-
ли победителей в номинации «За 
лучший доклад», признали рабо-
ту удовлетворительной. Заседание 
Конгресса завершилось утвержде-
нием состава правления ассоциа-
ции сталеплавильщиков, который 
является оргкомитетом и выбира-

ется сроком на два года для под-
готовки следующего форума. Мы 
с Константином Николаевичем 
Вдовиным вошли в его состав. 
Следующий, XV Конгресс, прой-XV Конгресс, прой- Конгресс, прой-
дет в октябре 2018 года в Туле. 
Там в это время должны запустить 
новый конвертерный цех впервые 
за новую историю России.

Ирина ПОРТНОВА

В Электростали (Московская область) с 17 по 21 октября состоялся ХIV Международный конгресс сталеплавильщиков и производителей 
металлов. В этом году он проходил под девизом «Сталь: в ногу со временем» и был приурочен к 100-летию металлургического завода 
«Электросталь». В его работе участвовали ученые и специалисты металлургических предприятий, исследовательских и проектных институтов, 
высших учебных заведений России, Украины, Беларуси, Казахстана, Германии, Австрии.

Сталь: в ногу со временем  

Конференция проводилась при 
финансовой поддержке Россий-
ского фонда фундаментальных ис-
следований. В числе ее организа-
торов помимо ПНИПУ – Миноб-
рнауки РФ, АЭН РФ, Российское 
отделение I���, НИУ «МЭИ», Ас-���, НИУ «МЭИ», Ас-, НИУ «МЭИ», Ас-
социация инженеров по электро-
приводу. Этот форум проводит-
ся более 60 лет с очередностью в 
два – четыре года. Вначале конфе-
ренция проходила в столицах со-
юзных республик – Фрунзе, Алма-
Ате, Таллинне, Риге, а также в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и т.д. По-
сле распада Советского Союза она 
переместилась в города Золотого 
кольца. В 2004 году по инициативе 
магнитогорцев впервые местом ее 
проведения стал не столичный или 
исторический центр, а наш моло-
дой промышленный город. Тог-

да она состоялась на базе МГТУ 
при поддержке ММК и до сего дня 
считается эталонной по организа-
ции и проведению.

В этом году конференция была 
приурочена к юбилею ПНИПУ. 
Этот университет сегодня очень 
активно совершенствуется, избрав 
форму кампусного развития.

– Работа нашей секции прохо-
дила в одном из таких кампусов 
электротехнического факультета, 
– рассказывает директор институ-
та энергетики и автоматизирован-
ных систем С.И. Лукьянов. – Он 
расположен в лесной зоне отдель-
но от других зданий университе-
та. По структуре похож на наш 
институт. Но, несмотря на то, что 
ПНИПУ входит в национальный 
исследовательский университет, 
где совсем другой уровень финан-

сирования, по оборудованию не 
превосходит нас. Более того, та-
кого лабораторного центра, как у 
нас, Шнейдер Электрик, по кото-
рому был на конференции отдель-
ный доклад, у них нет. Что каса-
ется самой конференции. На ней 
было представлено свыше 200 на-
учных докладов российских уче-
ных и ближнего зарубежья. В чис-
ле участников – ученые и специ-
алисты из 37 университетов и 21 
производственного предприятия 
либо научно-производственного 
объединения более чем из 30 го-
родов России.

Впервые в истории проведе-
ния этой конференции под эги-
дой Российского отделения I��� 
50 лучших докладов были ото-
браны для последующего раз-
мещения их в Scopus. Критерия-copus. Критерия-opus. Критерия-

ми для отбора служили – актуаль-
ность, научная новизна, практиче-
ская значимость, стадия внедре-
ния, общий уровень научной ра-
боты. Все одиннадцать магнито-
горских докладов были особо от-
мечены как «практикоориенти-
рованные», а восемь из них реко-
мендованы для опубликования в 
Scopus. Кроме того, по активно-copus. Кроме того, по активно-opus. Кроме того, по активно-
сти участия Магнитогорск занял 
четвертую позицию после Пер-
ми, Москвы и Санкт-Петербурга. 
Общее количество авторов докла-
дов от МГТУ было около 30 чело-
век, но лично участвовать смогли 
только восемь. На этой конферен-
ции вновь была использована та-
кая форма поощрения аспирантов 
и молодых ученых до 35 лет: те из 
них, чьи доклады признаны луч-
шими, на следующей конферен-

ции освобождаются от оплаты ор-
гвзноса.

Особый интерес вызвал доклад 
о лаборатории «Шнейдер Элек-
трик – МГТУ им. Г.И. Носова». О 
ней, кстати, очень лестно отозвал-
ся в своем докладе профессор ка-
федры автоматизированного элек-
тропривода, директор центра обу-
чения «Schneider �lectric – МЭИ» 
Анатолий Николаевич Ладыгин, 
который в конце сентября прово-
дил у нас обучение и был в вос-
торге от своих слушателей – на-
ших выпускников и преподавате-
лей. Он настоятельно рекомендо-
вал, чтобы они были аккредито-
ваны в «Шнейдер-Электрик». На 
днях соответствующие сертифи-
каты на всех наших преподавате-
лей были получены.

Анна КАРТАВЦЕВА

Прямое попадание в Scopus
В Пермском национальном исследовательском политехническом университете в октябре прошла традиционная IX Международная  
(XX Всероссийская) конференция по автоматизированному электроприводу, на которую съехались более 300 ученых и производственников.  
В работе конференции приняли участие восемь ученых института энергетики и автоматизированных систем МГТУ им. Г.И. Носова. В программном 
комитете форума работали доктора технических наук, профессора нашего университета С.И. Лукьянов и В.Р. Храмшин.

Второй слева А.С. Сарваров, четверый – М.Ю. Петушков,  
пятый – Е.Я. Омельченко Крайний справа – С.И. Лукьянов
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С каждым годом число студотря-
довцев растет. В этом году на цели-
не трудились более 1000 бойцов из 7 
магнитогорских отрядов. Одни рабо-
тали на стройке и в лучших детских 
лагерях страны и Челябинской обла-
сти, другие собирали урожай в Кры-
му и были проводниками на россий-
ских железных дорогах. За самоот-
верженный труд бойцов магнито-
горские отряды удостоены наград. 
Студенческий строительный отряд 
«Барс» стал победителем в номина-
ции «Лучший студенческий строи-
тельный отряд». Третье место заня-
ли отряд проводников СОП «Попут-
чики» и сельскохозяйственный отряд 
«Терра». «Штаб студенческого отря-
да им. С.С. Уваровского» занял по-
четное второе место в Челябинской 
области. 

Комиссар Челябинского областного 
студенческого отряда Анастасия Ми-
рошниченко поделилась своими впе-
чатлениями о трудовом лете магнито-
горских отрядов: 

– Очень приятно находиться в Маг-
нитогорске и видеть, как из года в 
год вы развиваетесь и достигаете но-
вых результатов. Вы доказываете, что 
в Российских студенческих отрядах 
труд крут. Спасибо вам за это!

В рамках закрытия третьего трудо-
вого семестра были определены луч-
шие командиры, комиссары, бойцы и 
лучший студенческий отряд Магни-
тогорска 51 трудового семестра. Луч-
ших представителей движения награ-
дили Знаками почета и грамотами за 
активную работу в студенческих от-
рядах. Победителем среди отрядов 
Магнитогорска стал студенческий 

строительный отряд «Барс».
– Вот и закончилось ваше трудовое 

лето. Я хочу сказать вам слова бла-
годарности за ваш труд. Ваш патри-
отизм и ответственность говорят о 
том, что Россия будет только процве-
тать и развиваться. Я бы хотел сказать 
огромное спасибо руководителям го-
рода, области и всем структурам, ко-
торые участвуют в этом движении, 
потому что без вашей помощи мы бы 
не обошлись. Это показало и строи-
тельство второй очереди Универси-
тетского сквера, которое стало все-
народной стройкой, – сказал ректор 
МГТУ им. Г.И. Носова Валерий Ми-
хайлович Колокольцев, выступая пе-
ред бойцами студотрядов.

Екатерина СЕРАУС, 
студенческий отряд имени  

С.С. Уваровского

Сегодня строим завтра на Земле
Трудовой сезон завершился, а это значит, что пора подвести итоги прошедшей целины. Для этого 
бойцы студенческого отряда имени С.С. Уваровского посетили два мероприятия: торжественный 
слет, посвященный закрытию третьего трудового семестра Челябинского областного 
студенческого отряда им. П.И. Сумина, и закрытие трудового семестра магнитогорских отрядов.

Важное и познавательное мероприятие вызвало ажио-
таж среди учащихся 10-11 классов и любителей иностран-
ного языка. Диктант проводился очно в один этап, в нем 
принимали участие общеобразовательные учреждения 
Магнитогорска и представители различных районов Челя-
бинской области.

Участие в тотальном диктанте было бесплатным, что 
хорошо сказалось на посещаемости. Ребят ждали слож-
ные пунктуационные обороты, интересные фонетические 
сочетания и, конечно же, не такая уж и простая орфогра-
фия. Подстегивало еще и то, что победители получат, кро-
ме объективной оценки своих знаний, отличный бонус! За 
первую тройку мест обещают наградить дипломами I, II и 
III степени, а также памятными подарками.

При поступлении в МГТУ им. Г.И. Носова на направле-
ния подготовки «Педагогическое образование» (профиль – 
английский язык и немецкий язык) и «Лингвистика» (про-
филь – перевод и переводоведение) победители получат 
дополнительные баллы к результатам ЕГЭ за диплом пер-
вой степени – 5 баллов, второй – 3 балла и третьей – 2 бал-
ла. Отличный приз, ведь при поступлении в вуз каждый 
балл на счету, быть может, он и сыграет решающую роль. 

Организаторами акции выступили факультет дополни-
тельного образования детей и взрослых совместно с кафе-
дрой английского языка МГТУ им. Г. И. Носова.

Пожалуй, здесь не повезло только тем, кто изучает дру-
гие языки. Но, возможно, организаторы проведут подоб-
ные акции и для них.

А пока остается с нетерпением ждать результатов!
Дарья ГОРЕЛОВА, 

студенческий пресс-центр  
МГТУ

А ты успел  
на диктант?

МГТУ им. Г.И. Носова в очередной раз распахнул 
свои объятия для абитуриентов Челябинской 
области. 29 октября состоялся первый 
тотальный диктант на иностранном языке  
в Магнитогорске «WriteandSpeak – учи 
английский язык!».

С 28 по 30 октября первокурсники 
успешно преодолели вторую ступень 
школы студенческого лидера. Несмо-
тря на снежную холодную погоду, ре-
бята с интересом и энтузиазмом вы-
полняли задания, проходили увлека-
тельные квесты и показывали свои 
удивительные таланты. Студенты 
узнали новые аспекты жизни универ-
ситета, у них появилось много вопро-
сов, то есть проявился интерес и же-
лание двигаться в этой области даль-
ше.

Более 120 первокурсников прослу-
шали общую лекцию «Знакомство с 
правилами этикета», которую прове-
ла доцент кафедры права и культуро-
логии Алевтина Назарычева. Также 
ребятам было предложено посетить 
три лекции на выбор: «Секреты об-

щения», «Как добиваться результата», 
«Организация мероприятий», «Им-
мунитет лидерства», «Управление ко-
мандой, мотивация».

– Цели школы – развитие лидер-
ских качеств, рост первокурсников 
как личностей, обучение актива, спло-
чение его как команды. Наша задача 
была вывести студентов из зоны ком-
форта и посмотреть, как они приспо-
сабливаются к сложностям жизни, 
преодолевают себя, решают постав-
ленные перед ними задачи в стеснён-
ных условиях и с ограниченным за-
пасом времени, – рассказал замести-
тель председателя первичной профсо-
юзной организации студентов и аспи-
рантов МГТУ Ерик Нурсеитов.

Помимо обучающих лекций, у ре-
бят была возможность проявить свои 

уникальные способности и показать 
себя в конкурсе «Минута славы». Так-
же в свободное от образовательных 
программ время участники прошли 
квест на командообразование и при-
няли участие в тайном посвящении 
в активисты. В последний день был 
проведён конкурс «Лидерский кори-
дор» и фотоконкурс «Лучшая фото-
графия на ШСЛ».

По завершении обучающей про-
граммы было проведено тестирова-
ние на выявление остаточных знаний, 
по результатам которого выдали сер-
тификат о прохождении школы сту-
денческого лидера.

Ульяна ПЫРКО, 
студенческий пресс-центр  

МГТУ 

Здравствуй,  
племя младое, незнакомое!

В санатории «Юбилейный» состоялось ежегодное мероприятие – школа студенческого лидера. Пер-
вая ступень школы лидера прошла в стенах Магнитогорского государственного технического уни-
верситета, где студенты-активисты смогли прослушать блок лекций от специалистов первичной 
профсоюзной организации студентов и аспирантов и отдела по молодёжной политике МГТУ. 
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В течение нескольких дней здесь 
проходили съезды, презентации новых 
проектов, дискуссионные площадки,  
мастер-классы и лекции. Все участни-
ки делились опытом, выявляли основ-
ные векторы развития добровольчества 
в России, разбирались, какие всерос-
сийский проекты поддерживают дви-
жение волонтеров, и многое другое. 
Помимо обсуждения развития семь 
основных направлений волонтерства, 
участники посетили съезды Ассоциа-
ции волонтерских центров, движений 
федеральных добровольческих объе-
динений «Волонтеры-медики», «Во-
лонтеры победы» и «Российское дви-
жение школьников». На встречах были 
подведены промежуточные итоги рабо-
ты и намечены дальнейшие планы по 
развитию движения. Также на Всерос-
сийском форуме прошла презентация 
интернет-портала «ДОБРОВОЛЬЦЫ-
РОССИИ.РФ». На сайте опубликова-
ны самые интересные новости из жиз-
ни волонтеров России, а также пред-
ложения об оказании добровольческой 
помощи.

«Прокачать» свои навыки смогли 

только самые лучшие представители 
движения со всех уголков страны. Су-
щественную поддержку в возможности 
участия волонтеров Челябинской обла-
сти в форуме оказало управление моло-
дежной политики Министерства обра-
зования и науки Челябинской области.

Представлять Магнитогорский госу-
дарственный университет имени Г.И. 
Носова выпала честь руководителю 
волонтерского центра Магнитогорска 
«По зову сердца» Татьяне Птицыной: 

– Мы планируем вступить в Ассоци-
ацию волонтерских центров в России, 
подписать соглашения с «Волонтерами-
медиками», чтобы создать представи-
тельство медицинского волонтерства 
в нашем городе, а также официально 
оформить деятельность «Волонтеров 
победы», проработать программу дея-
тельности по «Российскому движению 
школьников». Также планируется соз-
дание плана по сотрудничеству «сере-
бряных» и «молодых» волонтеров.

Екатерина СЕРАУС, 
ППОп-15-1,  

студенческий пресс-центр МГТУ

Подобный масштабный про-
светительский проект, направ-
ленный на профессиональную 
подготовку волонтеров, прово-
дится в Магнитогорске впер-
вые. Организаторами школы 
волонтера стали правитель-
ство Челябинской области, 
управление молодежной по-
литики Челябинской области, 
служба внешних связей и мо-
лодежной политики админи-
страции города Магнитогорска, 
МГТУ им. Г.И. Носова и пер-
вичная профсоюзная органи-
зация студентов и аспирантов 
МГТУ.

Программа «Школы волон-
тера» включает в себя интерак-
тивные мастер-классы и семи-
нары, обсуждения и обмен опы-
том добровольческой деятель-

ности, а также развитие навы-
ков бесконфликтной коммуни-
кации. Помимо этого, всех уче-
ников ждут лекции по исто-
рии волонтерского движения в 
России, психологии, социоло-
гии и ораторскому искусству. 
По результатам проекта десять 
волонтеров-отличников прой-
дут практику на крупных меро-
приятиях и акциях Магнитогор-
ска – Всероссийском турнире 
по тхэквондо «Братишка», кве-
сту для школьников «Согреем 
воробьев» и городской акции 
«От чистого сердца».

– Волонтерство – это не про-
сто модный термин, это особый 
образ жизни и способ мышле-
ния. В нашей школе проходят 
обучение люди, по-настоящему 
понимающие значение слова 

«волонтер». Поэтому мы ста-
вим перед собой цель не толь-
ко дать базовые знания о добро-
вольчестве, но развить лидер-
ские качества уже ответствен-
ных, терпеливых и умных лю-
дей. Очень волнительно орга-
низовывать такое мероприя-
тие первыми в городе.  Надеем-
ся, что подобные школы вско-
ре станут доброй традицией не 
только для нашего университе-
та, но и для всего города, – от-
метила одна из организаторов 
мероприятия Елена Баулина, за-
меститель руководителя волон-
терского центра «По зову серд-
ца».

Наталия КОЗЛОВА, 
студенческий пресс-центр 

МГТУ

Профессия – волонтер
В малом актовом зале МГТУ им. Г.И. Носова 24 октября состоялось долгожданное открытие грандиозной образовательной программы волонтерского 
центра «По зову сердца» – школы волонтера. В течение трех недель ведущие эксперты и руководители направлений центра будут обучать искусству 
добровольчества как новичков, так и уже опытных волонтеров.

Доброволец – звучит гордо
В Санкт-Петербурге с 24 по 27 октября прошел Всероссийский 
форум добровольцев, в котором приняли участие около тысячи 
самых активных волонтеров, руководители волонтерских 
центров, департаментов, комитетов из 85 регионов нашей 
страны. Мероприятие было направлено на формирование 
профессионального сообщества волонтеров в России и развитию их 
эффективной деятельности.

Участниками проекта стали 
лауреаты и победители проек-
та 2015 года, лучшие студенты-
спортсмены и активисты, су-
дьи по видам спорта и специ-
алисты спортивных клубов. 
Всего «Кадровый резерв» со-
брал 150 участников из девяти 
городов: Магнитогорска, Челя-
бинска, Красноярска, Курска, 
Нижнего Новогорода, Орла, 
Санкт-Петербурга и Москвы 
и 15 лучших экспертов в мире 
студенческого спорта. Среди 
них вице-президент Россий-
ского студенческого спортив-
ного союза Роман Ольховский, 
руководитель комиссии по раз-
витию студенческого и моло-
дежного спорта Совета Мини-
стерства образования и науки 
Российской Федерации по де-
лам молодежи, генеральный 
директор АНО Алексей Ки-
наш, советник отдела науки и 
научно-методического обеспе-
чения Департамента науки и 
образования Минспорта Рос-
сии Дмитрий Степыко, испол-

нительный директор Ассоци-
ации студенческого баскетбо-
ла Сергей Крюков, представи-
тель АСБ России по ЮФО Вла-
дислав Воронин, главный ре-
дактор спортивного сетево-
го СМИ Studentsport Вероника 
Дзвоник. 

Нас ждала насыщенная про-
грамма, в которую входило не 
только множество образова-
тельных лекций от ведущих 
экспертов студенческого спор-
та, но и хорошо организован-
ный досуг: поездка на матч 
двукратных обладателей куб-
ка Гагарина магнитогорской 
хоккейной команды «Метал-
лург» и восхождение на ГЛЦ 
«Металлург-Магнитогорск» на 
Банном.

Грандиозный магнитогор-
ский этап «Кадрового резерва 
студенческого спорта» вклю-
чил в себя еще два меропри-
ятия. Это «Школа менедже-
ров Ассоциации студенческо-
го баскетбола», участие в ко-
торой приняли менеджеры 

АСБ, и «Региональная конфе-
ренция Российского студенче-
ского спортивного союза». На 
протяжении трех дней прово-
дились образовательные про-
граммы, круглые столы, кон-
ференции, где рассматрива-
лись вопросы, связанные с раз-
витием студенческого спорта в 
России. Эксперты обсудили на-
правление его развития, инно-
вации и предстоящие преоб-
разования, вопросы развития 
студенческого спорта в вузах. 
Кроме того, участники обсуди-
ли новые проекты, запуск кото-
рых планируется в 2017 г.

В конференции приняли 
участие представители деся-
ти вузов Челябинской области: 
МГТУ им. Г.И. Носова, ЮУ-
ИУиЭ, ЮУрГУ, ЧИПС, Урал-
ГУФК, ЧелГУ, ЮУрГАУ, ЮУр-
ГГПУ, УрСЭИ, ЧГИК, РА-
НиГС.

Оксана ШЕПИЛОВА, 
медиа-группа  

«Стальные сердца» 

На базе санатория «Юбилейный» с 14 по 17 октября проходил финальный этап 
проекта «Кадровый резерв студенческого спорта». Его организаторами выступали 
Министерство образования и науки РФ и Российский студенческий спортивный 
союз, ОГБУ «Дирекция СММ и ВФСК ГТО в Челябинской области»  
и МГТУ  им. Г.И. Носова. 

Кадровый резерв 
студенческого спорта



:denniza@magtu.ru 
11 ноября 2016 года, № 1673 6 ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Педагогическая  
практика 

Ни для кого не секрет, что первая практика становится связующим звеном между 
теоретическим обучением и будущей самостоятельной работой.  
Именно от нее во многом зависит, каким будет специалист к моменту окончания 
университета.

Внимание! 
Лаборатория социологических исследований управления информационной по-

литики сообщает, что до 30 ноября 2016 г. ведется прием заявок на проведение 
социологических исследований в 2017 году. 

Образец заявки находится на корпоративном портале (Управление информаци-
онной политикой, подпроцесс «Социологические исследования»). 

Более подробную информацию можно получить по адресу пр. К. Маркса 47/2 
(здание бывшего санатория-профилактория), каб. 415 или по тел. 29-85-91.

Студенты третьего и четверто-
го курсов, изучающие экономику 
государственного и муниципаль-
ного управления (гр. ЭГМУб-13, 
ЭГМб-14) обсуждали со свои-
ми наставниками зам. директо-
ра ИЭиУ по учебной работе Л.М. 
Рахимовой и доцентом каф. ГМУ-
иУП С.В. Коптяковой организа-
цию противодействия коррупции 
в Магнитогорске, надзорные пол-
номочия органов прокуратуры, 
организацию антикоррупционной 
работы в университете.

В ходе встречи было заслушано 

пять докладов по вопросам орга-
низации в МГТУ работы по про-
тиводействию коррупции. Основ-
ным докладчиком стала старший 
помощник прокурора Ленинско-
го района г. Магнитогорска М.В. 
Суханова, которую пригласил спе-
циалист по АКД юротдела вуза 
С.Н. Коньков. Докладчик напом-
нила, что только коррупция ста-
ла причиной появления организо-
ванной преступности, когда пре-
ступные группировки сращивают-
ся с властью, и что все экономиче-
ские преступления тоже связаны с 

коррупцией, и призвала молодежь 
взяться за решение этой проблемы 
всем обществом. 

– Коррупция – это очень раз-
лагающее явление, она нарушает 
конституционные принципы ра-
венства всех перед законом, по-
зволяет думать, что закон можно 
обойти. Такие преступления ла-
тентны, их сложно выявлять. На-
деюсь, что ваше поколение будет 
справляться с коррупцией, а мо-
жет даже и справится, – отмети-
ла М.В. Суханова. 

Далее с историческим обзором 

борьбы с коррупцией в России вы-
ступила С.В. Коптякова, с докла-
дом о правовых основах борьбы с 
коррупцией в образовании – Л.М. 
Рахимова. Свою лепту внесли и 
студенты.

В атмосфере взаимопонима-
ния началось оживленное обсуж-
дение этой проблемы, поиск но-
вых мер по недопущению возник-
новения коррупционных проявле-
ний в родном городе. Констатиро-
вав, что коррупция – одна из глав-
нейших бед современного обще-
ства, пришли к выводу, что для 
того, чтобы бороться с врагом, 
его надо знать в лицо, и подобные 
встречи позволяют всесторонне 
изучить явление в экономических, 
социальных и уголовно-правовых 
аспектах. 

Среди обсуждаемых тем были: 
основные положения и понятий-
ный аппарат в федеральном законе 
«О противодействии коррупции»; 
ряд ключевых положений нового 
закона о банкротстве физических 
лиц; о компенсации вреда за при-
влечение к уголовной ответствен-
ности невиновного лица; сравни-
тельная характеристика наказаний 
за дачу и получение взятки; требо-
вания к гражданину при поступле-
нии на государственную службу; 

коррупция в учебных заведениях, 
в том числе, толкование понятий 
«взятка» и «подарок».

Пользуясь случаем, студенты 
активно задавали вопросы сотруд-
нику прокуратуры. Их интересо-
вало, например, соразмерно ли на-
казание за дачу и получение взят-
ки в РФ? Как может повлиять на 
наказание подсудимому чистосер-
дечное признание им вины в даче 
или получении взятки? Правда ли, 
что посредники и пособники при 
передаче взятки, если они заявят 
об этом, освобождаются от ответ-
ственности? Как толкуются ситуа-
ции с букетом и коробкой конфет 
преподавателю на экзамене? В чем 
различие ответственности за пре-
ступление, совершенное одним 
лицом или группой лиц?

К концу встречи участниками 
круглого стола были сформули-
рованы конкретные предложения 
для их последующего принятия и 
реализации. Руководители кругло-
го стола обратились к студентам с 
призывом еще активнее проявлять 
себя в антикоррупционных меро-
приятиях, а главное, принципи-
ально решить для себя всегда жить 
по совести и закону.

Инесса КИМ

Круглый стол «Молодежь против коррупции»
В МГТУ им. Г.И. Носова к борьбе с коррупцией присоединилась молодежь. По инициативе кафедры государственного и муниципального управления 
и управления персоналом в рамках осуществления национального плана противодействия коррупции 26 октября в институте экономики и управления 
университета, совместно с прокуратурой Ленинского района г. Магнитогорска был проведен круглый стол «Молодежь против коррупции». 

Уже не первый год площадкой для педагоги-
ческой практики студентов МГТУ становится 
многопрофильный колледж. «История», «Осно-
вы философии», «Информатика», «Химия» – вот 
те дисциплины, в роли преподавателей которых 
попробовали себя студенты педагогических спе-
циальностей. На практике в МпК также побыва-
ли и будущие психологи, и социальные педаго-
ги. Каждый из них работал в своей группе, перед 
каждым стояла определенная задача: перешагнув 
через порог аудитории оказаться у доски не пе-
ред школьниками, а перед такими же студентами, 
завоевать их внимание, заслужить их доверие и 
уважение.

Справиться с новой ролью на первых порах 
практикантам помогали преподаватели кафедр 
МГТУ и преподаватели МпК: ПК социально-
экономических дисциплин М.Н. Маликова, Т.Д. 
Кириллова, Н.А. Камчатная, Е.А. Старокожева, 
ПК математических и естественнонаучных дис-
циплин Н.А. Петровская, Л.Н. Сизоненко, ПЦК 
информатики и вычислительной техники В.Д. 
Тутарова, педагог-психолог М.В. Горбатова, ко-
торые делились своим опытом, показывали соб-
ственные уроки, давали методические рекомен-
дации при подготовке к занятиям. Студенты кол-
леджа разных курсов также стремились стать для 
практикантов поддержкой, ведь любой урок, про-
веденный для них почти ровесниками, становил-
ся открытием.

Педагогическая практика стала ответствен-
ным этапом не только для студентов на пути  
к профессии учителя, но и для обучающихся, 
к которым пришел практикант, и для куратора-
наставника, методиста, чья задача – помочь со-
стояться молодым педагогам в профессии, убе-
диться в правильности выбора специальности. 
Это своеобразный экзамен, который все выдер-
жали достойно. Об этом свидетельствуют отзы-
вы преподавателей о практикантах, которые су-

мели влиться в коллектив, и отзывы обучающих-
ся.

Т.Д. Кириллова, преподаватель истории и 
основ философии: 

– Педагогическая практика в колледже – это 
интересный опыт не только для студентов, но 
и для нас, педагогов. Помогать своим будущим 
коллегам, наблюдать, как в традиционный про-
цесс преподавания они вкрапливают новые тех-
нологии, радоваться их успеху и вместе с ними 
пробовать что-то новое – это счастливая судь-
ба учителя. Хочется поблагодарить студентов-
практикантов за их ответственное и творческое 
отношение к урокам, их открытость и искрен-
ность по отношению к своим ученикам. Прият-
но осознавать, что в сферу образования скоро во-
льются по-настоящему заинтересованные педа-
гогикой молодые люди.

Валентина Хусаинова, ст. гр. ТВ-15-1: 
– Из школьного опыта знаю, что практика сту-

дентов – это всегда необычные уроки, интерес-
ное общение. Подобное мы ждали и от студентов, 
пришедших в нашу группу. И ожидания оправда-
лись: уроки по такому сложному предмету, как 
химия, оказались увлекательными. Необычно 
такое наблюдением. В школе мы воспринимали 
практикантов как возможность перемен от слож-
ных заданий к облегченной подготовке к заняти-
ям. Теперь, наоборот, мы готовились к таким уро-
кам как-то по-особенному серьезно, переживали, 
что наша новая, совсем еще молодая учительни-
ца, волнуется, хотели помочь ей хотя бы тем, что 
правильно отвечали на вопросы и верно решали 
задачи. Возможно, это связано с тем, что мы тоже 
студенты, и впереди нас тоже ждет практика. 
Сейчас понимаешь, что на своей учебной прак-
тике так важно получить положительный опыт. И 
за это «открытие» тоже хочется сказать спасибо!

Е.Ю. КОТУКОВА, 
методист МпК

Правовая и культурологическая 
тематики интересуют большинство 
студентов – 83% и 92% соответ-
ственно.

Студенты согласны с мнением, 
что правовая культура личности яв-
ляется фактором развития обще-
ства (72,3%). Темами правого обще-
ния, наиболее интересующими сту-
дентов, являются: «Я будущий пред-
приниматель» (40,3%), «Молодежь 
и правонарушения» (36,8%), «Го-
сударственное и муниципальное 
управление в твоей жизни» (25,3%), 
«Судебная система» (25%), «Право-
охранительные органы и молодежь» 
(24,3%).

Среди интересующих культуро-
логических тем студенты чаще от-
мечают следующие: «Современная 
музыка» (41,8%), «Имидж успеш-
ного человека» (37,0%), «Толерант-
ность в современном обществе» 
(30%), «Смыслы культуры и смысл 

человеческой жизни» (28%), «Со-
временная архитектура» (26,8%), 
«Инновации в современном искус-
стве» (25,8%).

Наиболее желаемыми гостями на 
тематических встречах для студен-
тов являются судья (32,8%), дизай-
нер (30%), писатель (29,5%), искус-
ствовед (27,5%), прокурор (25,5%).

Социологическое исследование 
было проведено в октябре методом 
анкетного опроса. В нем приняли 
участие 400 человек. Выборка 
репрезентирует студентов по 
курсу обучения, институту/фа-
культету. Отбор проходил в один 
этап, на котором применялись 
квоты, определенные на основе 
процентного соотношения в 
генеральной совокупности 
указанных признаков.

Елена ЗАЙЦЕВА, 
зав. лабораторией 
социсследований

Что выбирают  
студенты

Лаборатория социологических исследований нашего 
университета проводит много интересных опросов. Сегодня 
мы представляем данные исследования потребностей 
студентов МГТУ в культурном и правовом общении.

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ КОНКУРС
Объявляется конкурс на право получения Почетного диплома. К участию 

в конкурсе допускаются студенты МГТУ выпускного курса (бакалавриат, 
магистратура, специалитет). Прием конкурсных материалов осуществляется до 
2 декабря 2016 г.

Для участия в конкурсе необходимо предоставить следующие материалы:
заявку на участие в конкурсе; характеристику от научного руководителя;  

выписку из протокола заседания кафедры; выписку из протокола заседания 
совета института (одна по каждому институту); таблицу участия в НИРС с 
подтверждающими документами за весь период обучения.

Конкурсные материалы предоставлять зам. директорам по научной работе 
своего института.

И.В. Леднова, директор МНЦ
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В приветственном слове устроите-
ли гостиной, среди которых – председа-
тель профсоюза работников образования 
Магнитогорска С.С. Белик, поведали об 
истории возникновения на Южном Ура-
ле поэтического движения. Пишущие 
люди были на Уральской земле всегда. 
В конце девяностых под эгидой обкома 
профсоюза было издано несколько поэ-
тических сборников, затем увидели свет 
целые альманахи, составленные из поэ-
тических произведений южноуральских 
педагогов. Стало ясно, что учителя пи-
шут замечательные стихи, и им необхо-
дима площадка для реализации поэтиче-
ского дара. Так пришла идея собирать их 
на поэтические вечера, которые профсо-
юз стал организовывать с 2008 года. 

Со временем стали проводить подоб-
ные творческие встречи не только в Че-
лябинске, а и по территориальному 
принципу. Учителей-поэтов  принимал 
Златоуст и другие города, сейчас – Маг-
нитогорск. На сегодня в поэтическое пе-
дагогическое сообщество Южного Ура-
ла вовлечено более двух тысяч авторов.

По устоявшейся в последние годы тра-
диции ни одна поэтическая гостиная не 
обходится без «мастер-класса», который 
на этот раз провел выпускник института 
строительства, архитектуры и искусства 
МГТУ, руководитель магнитогорско-
го молодежного поэтического общества 
Андрей Хормушко по материалам, под-
готовленным доцентом кафедры педа-
гогики Л.В. Орининой. Гости, разделив-
шись на группы, с удовольствием рисо-
вали образы, которые им навеяли пред-
ставленные стихотворения. Изюминкой 
вечера было выступление вокального ан-
самбля педагогов-краеведов «Экополис» 
с песнями магнитогорских композито-
ров и поэтов о родном городе. С презен-
тацией научно-исследовательского про-
екта «Магнитогорск литературный» вы-
ступила к.ф.н., член Союза российских 
писателей Т.А. Таянова.

Тезис, что все взрослые – дети, толь-
ко разного возраста, в полной мере под-
твердила игра в буриме: с необыкновен-
ным азартом и вдохновением гости сла-

гали стихи на заданные рифмы и тут же 
их зачитывали, после чего буквально за 
минуту сочинили великое множество ре-
кламных слоганов для профсоюза и ве-
ликодушно подарили их организаторам.

Затем началось самое главное: то, ради 
чего, в общем-то, и собрались – гости 
стали читать свои стихотворения. Зем-
ляки порадовали удивительным даром 
заставлять слова звучать так, что захва-
тывает дыхание и сильнее бьется серд-
це, позволили испытать то чувство по-
лета, которое испытывает каждый, кому 
близка поэзия.

Изумительно точное владение сло-
вом продемонстрировали представители 
МГТУ. Оставалось только удивляться, 
как из-под пера одного человека могут 
выходить и технические схемы с форму-
лами, и вдохновенные  строки о любви и 
красоте. Например, доцент кафедры ма-
шин и технологий обработки давлением 
и машиностроения МГТУ А.В. Ярослав-
цев оказался тонко чувствующим рус-
ское слово замечательным поэтом. Из-
ысканно эстетичны стихотворения про-
фессора кафедры ГМДиОПИ Н.Н. Оре-
ховой, в них – необыкновенное чув-
ственное преображение реальности. 

С нетерпением будем ожидать следу-
ющей встречи поэтов-педагогов Южно-
го Урала.

Инесса КИМ

Осенью 1967 года комиссар це-
линного отряда имени 50-летия 
Октября Райф Хуснутдинов при-
вел в редакцию газеты «За кадры» 
Базылева Вадима. «Вот, – сказал 
Райф, – товарищи редакторы, за-
бирайте и владейте: это куча идей, 
мыслей, умений и так далее».

В редакции как раз был малень-
кий кризис – не было художника.

– А рисовать он 
умеет? – с надеждой и со-
мнением спросила тог-
дашний редактор Галина 
Алексеевна Кузнецова.

– Вы лучше спро-
сите, умеет ли он ходить, 
– был ответ.

Внешность  новоиспе-
ченного внештатного со-
трудника, прямо сказать, 
не впечатляла: застенчи-
вый очень. Но комиссар 
– фигура авторитетная, 
а целина – своеобразное 
сито, безошибочно отсе-
ивающее из студенческой 
массы все сколько-нибудь 
стоящее. Значит, надо ве-
рить словам Хуснутдино-
ва.

Постепенно мы многое 
узнали о Вадиме. Учил-

ся он не хуже всех, но и не лучше 
многих. Активно участвовал в лег-
коатлетических соревнованиях, за-
нимался у А.Н. Беглецова, но успе-
хами, мягко выражаясь, не бли-
стал. Пробежал как-то 1000 м на 
2-й разряд – высшее достижение. 
В основном же служил «затычкой» 
там, где команде грозила «баран-

ка». И вот – целина. Понадобилось 
как-то срочно сделать плакат по 
технике безопасности, а кроме бу-
маги не было ничего. И тут Базы-
лев предложил свои услуги. Тушь 
заменила сажа, разведенная в воде. 
Плакатные перья – заструганные 
особым образом щепки. Кисти 
были изготовлены из спичек и ап-
течной ваты.

Дальше – больше. Скоро все 
транспаранты и объявления, пла-
каты и стенгазеты оформлялись 
им. И вообще он оказался масте-
ром на все руки: нужны стихи – по-
жалуйста; нет музыки (электриче-
ство отсутствовало) – есть баян. 
И один из баянистов – он же. На-
шлась гитара – он оказался и гита-
ристом. Репертуар небогатый, но 
аудиторию и это вполне удовлет-
воряло.

И вот он в редакции. Не все сра-
зу получалось. Поначалу даже 
простые поручения выполнялись 
не как следует. «Свободе» твор-
чества и широте замыслов меша-
ли жесткие редакторские рамки, 
ограниченные техническими воз-
можностями типографии. Но по-
степенно к этому удалось приспо-
собиться.

Проза, стихи, рисунки... 
Официальный редакционный 

титул Вадима Базылева – зав. от-
делом сатиры и юмора. Но это 
только официально. На самом 
же деле большую часть времени 
(а время немалое – 15 лет) отдел 
ему приходилось представлять в 
одном  лице. Отчасти это (по его 
словам) объясняется недостаточ-
ным уровнем его организаторских 
способностей, а отчасти тем, что в 
помощниках (особенно в началь-
ный период деятельности) он по-
просту не нуждался: все успева-
ет сам.

Как работает? Вообще-то, по-
разному. Бывают взлеты и бывают 
спады. Объясняется это целым ря-
дом  причин. Поначалу и помоло-
же был и посвободнее. Далее. Фан-
тазия с годами  не то чтобы исто-
щается, а, как он сам говорит, «са-
мому от себя иногда становится 
скучно».

Но это субъективные причины. 
Семья, другие общественные на-
грузки – из их  числа. А есть при-
чины и объективного плана. Юмор 
понимают почти все (остальные, 
по меньшей мере, притворяются, 
что понимают). С сатирой, – увы! 

– гораздо сложнее. Критика, к  
сожалению, не всеми понимается 
должным образом. Приходилось 
Базылеву испытывать на себе всю 
мощь кое-кого из раскритикован-
ных им. Это также иногда сдер-
живает активность. Кроме того,  
другие общественные нагрузки 
тоже забирают часть газетного 
времени.

Но так или иначе, а в этом году 
осенью исполнится 15 лет сотруд-
ничества В. Базылева в газете.

Много за эти годы изменилось. 
Сменила адрес редакция. Сменил-
ся редактор. Вдвое возрос объем 
газеты «За кадры». Несколько раз 
сменился контингент почти всех 
внештатных сотрудников редак-
ции. Один из них – Вадим Базылев 
сменил студенческую скамью на 
преподавательскую кафедру (стал 
Вадимом Степановичем, ассистен-
том кафедры СиТМ).

…Все меняется. Но юбилей 
остается юбилеем. И хочется по-
желать по этому поводу Вадиму 
Базылеву почаще радовать чита-
телей газеты своим творчеством, 
особенно – почаще бичевать все-
возможные недостатки. 

Евгения ДЕМИДОВА

В предыдущих номерах газеты мы знакомили вас с воспоминаниями внештатных активистов и друзей газеты, которые рассказывали, как все было в их 
времена. Но среди таких активистов есть люди, которые очень многое сделали для газеты, были не только «внешатниками», друзьями, но буквально душой 
редакции. Только своими воспоминаниями они поделиться уже не смогут, поскольку их нет среди живущих. Такими незаменимыми людьми были для нас, 
например, Вадим Степанович Базылев и Лев Анатольевич Скворцов. Их многое объединяло. Имена обоих стали появляться на страницах газеты еще со 
студенческих лет. Дружба с редакцией продолжилась и потом, когда они стали преподавателями. Оба были талантливыми художниками, корреспонден-
тами, генераторами самых неожиданных идей. И обоих отличала величайшая скромность, такая, что, например, Л.А. Скворцов свои работы подписывал 
только псевдонимами. Всем было невдомек, что «ЗП», «Женщина, пожелавшая остаться неизвестной» и ряд других – это все он. А Вадим Степанович всег-
да тушевался от похвалы, а свои готовые рисунки ли, статьи отдавал так, словно заранее знал, что это никуда не годится (хотя все было с точностью до на-
оборот – они изумляли своим совершенством). Это были постоянные гости редакции. Хотя «гости» неверно сказано, потому что это были свои близкие на-
дежные друзья. Но когда они ушли один за другим в начале 2000 годов, мы ежились от холода и пустоты, которая вдруг образовалась в атмосфере редак-
ции. И очень долго не могли притупить горечь душевного сиротства… Ведь одного человека заменить другим невозможно, каждый уникален и неповто-
рим.  Сегодня мы представляем вам рассказ о В.С. Базылеве, который в далеком 1982 году подготовила редактор газеты «За кадры» (так называлась вна-
чале «Денница») Евгения Михайловна Демидова.

Один из внештатных...

1. Федеральное государственное бюджет-
ное образовательное учреждение высше-
го образования «Магнитогорский государ-
ственный технический университет имени 
Г.И. Носова» объявляет конкурс на замеще-
ние должностей по трудовому договору:
профессоров кафедр: физической культуры 
(факультет физической культуры и спортивно-
го мастерства); прикладной математики и ин-
форматики (институт естествознания и стан-
дартизации, «Физико-математическое направ-
ление»); доцентов кафедр: архитектуры (ин-
ститут строительства, архитектуры и искус-
ства, «Архитектурно-строительное направле-
ние»); технологий обработки материалов (ин-
ститут металлургии, машиностроения и мате-
риалообработки, направление «Металлургия»); 
машин и технологий обработки давлением и 
машиностроения (институт металлургии, ма-
шиностроения и материалообработки, направ-
ление «Машиностроение»); всеобщей исто-
рии (институт гуманитарного образования, на-
правление «История, филология и иностран-
ные языки»); электроники и микроэлектроники  
(институт энергетики и автоматизированных си-
стем, направление «Энергетика»); старшего 
преподавателя кафедры: физики (институт 
естествознания и стандартизации, «Физико-
математическое направление»).

Претенденты могут ознакомиться с поряд-
ком замещения должностей профессорско-
преподавательского состава в университете, с 
квалификационными требованиями по соответ-
ствующей должности в «Положении по виду де-
ятельности» (СМК-ПВД-20-15).

Срок подачи заявлений – один месяц со дня 
опубликования объявления в газете «Денни-
ца» и на сайте ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. Но-
сова» в разделе «Информация для научно-
педагогических работников».

Заявления и документы направлять по адре-
су: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, д. 38, 
ФГБОУ ВО «МГТУ им. Г.И. Носова».

Объявление о конкурсе Осенняя симфония
Преподаватели и сотрудники МГТУ им. Г.И. Носова и Магнитогорского педагогического колледжа,  
а также ищущие себя в поэзии и прозе учителя школ, воспитатели детсадов и педагоги дополнитель-
ного образования детей Магнитогорска и Агаповского, Брединского, Верхнеуральского, Карталин-
ского, Кизильского, Нагайбакского районов приняли участие в работе поэтической гостиной «Осенняя 
симфония», прошедшей 28 октября в Доме детского творчества Ленинского района под эгидой  
областной организации профсоюза работников народного образования и науки.
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СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

За чемпионский титул боролись 16 мужских и 
16 женских коллективов из 23 стран мира. Нашу 
страну на международной арене впервые предста-
вила женская баскетбольная команда Магнитогор-
ского государственного технического университе-
та им. Г.И. Носова в составе Елены Кожепоровой, 
Алисы Тикановой и Кристины Перекрест под ру-
ководством тренера Т.Ф. Глуховой. Девушки попа-
ли в одну группу со сборными Китая, Канады и 
Таиланда. Напомним, что женская баскетбольная 
сборная МГТУ входит в элитный дивизион «ТОП» 
Ассоциации студенческого баскетбола (АСБ). 

Коллектив провел три матча с представительни-

цами Таиланда, Китая и Канады и победил команду 
из Таиланда. Первое место в соревнованиях завое-
вали литовские спортсменки, за ними расположи-
лась сборная Канады, бронзу завоевали представи-
тельницы Тайваня. 

Сборная России, к сожалению, не попала в призе-
ры, но россиянки вернулись на Родину не с пусты-
ми руками — Елена Кожепорова (на фото вторая 
слева) взяла серебро в конкурсе «дальний бросок», 
в котором участвовали 25 баскетболисток из раз-
личных стран мира, конкурс проходил в два этапа. 
В первый день лидировала наша спортсменка, толь-
ко ей удалось из десяти бросков выполнить девять. 
В финал прошли представительницы из России,  
Австралии, Китая и Словении. Елена заняла вто-
рое место, а золото завоевала баскетболистка из 
Словении.

Серебряный бросок  
в Китае

В конце августа наши ба-
скетболисты приняли уча-
стие во Всероссийском фе-
стивале баскетбола «АСБ 
ФЕСТ», где они успешно вы-
ступили, заняв второе ме-
сто в командном зачете. В 
последний день фестива-
ля было проведено органи-
зационное собрание с пред-
ставителями 16 лучших муж-
ских баскетбольных команд 
России, которые попали в 
состав участников студенче-
ской лиги ВТБ.

Студенческая лига ВТБ – это 
элитный дивизион АСБ. Все ко-
манды, заявленные в лигу, полу-
чат путевки в общенациональный 
плей-офф – Лигу Белова, и смо-
гут побороться за титул чемпио-
на АСБ. 

На данный момент БК МГТУ 
провел 10 игр и одержал победу в 
восьми из них. Самыми результа-
тивными игроками являются Да-
нила Евчий (14,9 очков за игру), 
Андрей Костомаха (11,3 подборов 
за игру) и Михаил Лелеков (2,9 пе-
редач за игру). 

Во Дворце спорта МГТУ им. 
Г.И. Носова 21–22 октября прош-
ли матчи среди мужских команд 
Студенческой лиги ВТБ чемпио-
ната АСБ сезона 2016/17. Коман-
да МГТУ встретилась с командой 
Тюменского индустриального уни-
верситета «Гвардия-ТИУ». 

В первой домашней игре, ко-
торая проходила 21 октября, 
«МГТУ» обыграл «Гвардию» со 
счетом 67:64. Напомним, что ко-
манды уже встречались, на АСБ 
ФЕСТ в Алуште в финале турни-
ра 5х5. 

Завершающая часть мат-
ча обещала стать не менее ин-
тересной. Борьба за побе-
ду разгорелась нешуточная.  
Соперникам удалось увеличить 
преимущество в счете. Но «МГТУ» 
не сдавался, взяв тайм-аут, ребя-
та были намерены сбить порыв 
соперников, поймавших кураж. 
И вот результат – 67:64 в пользу 
МГТУ. Во второй домашней игре в 
рамках студенческой лиги ВТБ со 
счетом 62:54 победу одержала ко-
манда «Гвардия-ТИУ». 

Игры элитного 
дивизиона

В Челябинске 27 октября прошла церемония награждения 
по итогам комплексной Спартакиады обучающихся профес-
сиональных образовательных организаций Челябинской об-
ласти за 2015-2016 учебный год. 

В зачет Спартакиады учитывались результаты по девяти видам спор-
та, из которых обязательными были пять. Многопрофильный колледж 
МГТУ занял 1 место в баскетболе (юноши), 3 место в настольном тенни-
се (девушки и юноши), 4 место в волейболе (девушки) и 5 место в волей-
боле (юноши). В сумме колледж набрал 16 очков и занял второе место.

Общие итоги таковы: 1 место – Южноуральский государственный тех-
нический колледж (г. Челябинск); 2 место – многопрофильный колледж 
МГТУ; 3 место – колледж Челябинского института путей сообщения. 

Итоги Спартакиады

Прошу считать недействительными утерянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Копылова Дмитрия Владимировича, ст. гр. ГНТМ-15;
* Нечаева Кирилла Евгеньевича, ст. гр. КПОП-15-2;
* Вожжовой Елены Павловны, ст. гр. ППМК-1у;
* Разиева Равиля Ринатовича, ст. гр. ЭМб-14;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Никулина Сергея Олеговича, ст. гр. ММСб-14;
* Фроловой Марии Александровны, ст. гр. дИДДб-12-18;
* Воробьевой Алены Николаевны, ст. гр. ЭУПб-15;
* Зайцева Александра Ивановича, студента заочного обучения, спец. 1400400;
* Белозеровой Анны Андреевны, ст. гр. ССп-15-7;
студенческий билет и зачетную книжку, выданные на имя:
* Мусина Артура Вадимовича, ст. гр. зМТМб-14-1.

Материалы полосы подготовила Оксана ШЕПИЛОВА, медиа-группа «Стальные сердца» 

В матче против «Чел-
ГУ» ХК «МГТУ» сразу опре-
делили своё преимущество.  
И уже к первому перерыву вели 
в счёте 5:0, и на протяжении 
всей встречи контролировали 
ход матча. Итоговый счёт 16:2 в 
пользу наших ребят. 

К сожалению, вторая игра 
против «Политехника» обер-
нулась поражением. С первых 
минут матча началась упорная 
борьба, каждая команда жела-

ла победы. Счёт в матче откры-
ла команда ХК «Политехник» 
и лидировала до последней ми-
нуты, одержав победу над ХК 
«МГТУ» с результатом 6:1.

6 ноября на арене «Трактор» 
состоялся последний матч вы-
ездной серии для нашей коман-
ды в Студенческой хоккейной 
лиге. На протяжении всей встре-
чи «УралГУФК» владел терри-
ториальным преимуществом. 
Интрига сохранялась до кон-

ца встречи. ХК «МГТУ» пока-
зал уверенную игру в обороне и 
вовремя реализовывал голевые 
моменты. Итоговый счёт 5:2 в 
пользу ХК «МГТУ». 

В результате наша команда за-
няла второе место в Универси-
аде образовательных организа-
ций высшего образования Че-
лябинской области по хоккею и 
первое место в борьбе за выход 
во второй тур Студенческой хок-
кейной лиги.

Хоккейный клуб «МГТУ»  
вышел во второй тур

В Челябинске 4–6 ноября проходила Универсиада образовательных организаций 
высшего образования Челябинской области по хоккею. Хоккеистам нашего вуза 
противостояли команды Челябинского государственного университета (ЧелГУ)  
и «Политехник».

 С 21 по 23 октября в городе Самынь (Китай) состоялся финальный этап мировой 
университетской лиги FISU по баскетболу в формате 3x3. 


